
“她们这么会曝料!”
!!月 !"日是华春莹作为发言

人的第一场发布会，参会的记者明
显比以往多了不少。近 #$分钟时
间里，她共回答了 !$位中外记者
的提问，从奥巴马的亚太战略、加

沙地带的紧张局势、伊朗核问题、
中日关系，到十八大后中国的外交
政策等等。
会后，记者们纷纷围拢到华春

莹身边。华春莹一边忙着收名片，一
边和大家闲聊起来。发布会时，一位
日本记者问到了中国海监船和渔政
船连续进入钓鱼岛海域巡航的问
题。会后，华春莹见到了这位记者，
还鼓励他以后“多提问”。
不过，当有人提起媒体挖出她

大学时的绰号“迎春花”时，华春莹
摆摆手，笑着说：“这个就不要关注
了，真没想到她们这么会曝料！”华
春莹已经在外交部工作近 %$ 年，
现在的职务是新闻司副司长。之
前，她主攻欧洲事务，在欧洲和新
加坡都工作过很长一段时间。华春
莹对外交事业的执著，从她的学生
时代就初见端倪。

!"&$年，华春莹出生在江苏淮
安的一个干部家庭，父亲是原淮阴
县（现为淮阴区）纪委书记，母亲是
原淮安市清河区政协副主席。尽管
家庭条件优越，在她高中班主任高
从平眼中，从小在县委大院长大的
华春莹从没流露出“优越感”。

'"((年，华春莹以全县第一的
成绩被南京大学外文系录取。像所
有的大学女生一样，华春莹她们寝
室熄灯后也常开卧谈会，大家谈谈
感情，谈谈烦恼。“华春莹总帮着出
点子，说得头头是道。”她的大学舍
友周丹丹回忆，“当时，我们都觉得
她志向远大。宿舍里，她是唯一一个
大学里没谈恋爱的，把时间都用在
了学习上。”华春莹的“绰号”正是由
周丹丹曝光的。她说：“大家都喊她
‘迎春花’，因为她的名字倒过来正
好是‘莹春花’嘛，而且她的生日也
在 )月。”毕业时，华春莹选择了外

交部。当年，南京大学整个 ((届学
生中，外交部仅录取了华春莹一人。

着装也会看心情
在我国，外交部发言人中一直

不乏女性身影。在华春莹之前，已经
有过 )位女性发言人，她们分别是
李金华、范慧娟、章启月和姜瑜。

章启月在之前接受采访时提
到，发言人这个角色对女性来说可
能更复杂一些，比如服装，至少每次
都要换颜色，还要点缀些小饰物。
“男性发言人中午可以休息会儿，但
我从来不休息。”章启月说，“我要花
时间化妆啊，吹吹头发啊，不能马
虎。”有时，章启月也会给自己做“形
象设计”，衣服的颜色会考虑到发布
会的气氛，气氛欢快一点的时候，就
穿得鲜艳一些。她透露，有时候甚至
也会看心情，比如天气阴沉的时候，
会穿得明快些，“给自己提提气”。
近 *+年来，发言人制度在形式

上也发生了不少变化。比如，以前发
言人是坐着的，现在是站着的；以前
只管发布，不管问答，现在每次都要
问答；以前限制发布时间，现在不限
时间，一直问到最后一个问题为止。
目前，外交部共有 *位发言人，

由新闻司司长和两位副司长兼任，
实行轮流发言制，一般 ,至 %个月
轮换一次。为了准备发布会，发言人
每天都要阅读大量报刊等信息，收
听收看各国电台、电视。
孙玉玺在 ,""(年至 %$$%年间

担任外交部发言人。他记得，当时每
天 -点就要起床，第一件事就是把
收音机调到 ../，或是中央人民广
播电台，迷迷糊糊听一阵后，再背背
政策，到 &点 ,0分了，就赶着班车
去上班。一进办公室，第一件事还是

开电视，边看边想有哪些值得关注
的新闻事件，记者会从哪个角度提
问，该如何回答，有时会和同事商
量，有时直接问相关部门要口径，准
备答题。
尽管准备得很充分，有时，发言

人还是在现场给人留下念稿或是背
稿的印象。对此，在上世纪 "+年代
担任外交部发言人的吴建民的原则
是，“如果这个问题是我原来准备
的，我就念，不丢人啊。”

吴建民说：“发言人不是领导
人，发言人经授权发言。不过，要是
遇到之前没有准备的问题，发言人
就要作出判断，不了解情况就贸然
回答问题，那是自己往火坑里跳。”

新闻司里的“口径处”
无论是华春莹口中“背后的同

事”，还是孙玉玺提及的“要口径”，
都意味着外交部发布会显然不是一
个人的事。发言人站到了台前，而台
下，是一整个团队的全面支持。

外交部新闻司下设新闻发布
处，也称发言人办公室，每周五次的
外交部新闻发布会就是由他们协助
发言人组织和准备的。
据媒体报道，这个办公室有十

几位员工，平均年龄也就是二十四
五岁，工作特点高度一致———就是
紧张。每次发布会前都像“打仗一
样”，走路得小跑，说话没时间慢条
斯理。据说，在这里工作时间长了，
慢性子也变急性子了。有一次，该处
一位领导正在昌平与朋友聚会，突
然接到电话，说俄罗斯总统辞职了，
外交部要发表讲话。不得已，他只得
向朋友告别，从 ,++多公里外的地
方赶回外交部加班。
除例行记者会外，发言人办公

室还会通过电话、传真等方式回答
国内外媒体的提问。这时，就轮到办
公室的其他工作人员以发言人的名
义向记者回答提问了。此举常被外
电称为———一位不具名的外交部发
言人。
发布会开多了，办公室也总结

出了一套“规律”。首先就是要弄清
楚哪些记者会出席发布会，所谓知
己知彼。一般来说，国内记者关注的
自然是国内问题；最难“对付”的是
西方记者，他们的问题涉及面很广，
除了外交外，还关注中国的政治、社
会及经济议题。
另外，虽然记者的提问角度难

以捉摸，但一般不会超过大国关系、
热点事件和突发事件。当然，最受关
注的还是敏感问题，这种话题的提
出会有重复性，一旦形势发生变化
或国际上有新的外交动向，就该考
虑与此有关的话题会被旧事重提。
除了发言人办公室外，外交部

各个部门，甚至其他部委的相关部
门都是发言人的强大“后盾”，他们
每天都会按要求，为发布会提供背
景资料，准备相关口径。
口径，就是回答的尺度。国家领

导人出访时，针对敏感问题如何表
态，都由办公室准备和提供各种口
径。总理等国家领导人在国内举行
记者招待会时，凡涉及外交的，也由
他们把控说话的“尺度”。外交部里
有人开玩笑，整天口径口径的，不如
把发言人办公室叫“口径处”好了。
在发布会前，多准备、勤准备总

没坏处。%++-年，姜瑜首次担任发
言人前，仅背景资料就记了厚厚一
本。她回忆：“当时德国正在举行世
界杯，我不是球迷，不过担心记者会
问到，我连世界杯的问题都准备
了！”摘自 !"#!年第$!期!看天下"
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外交部新来了女发言人

11月16日，在外交部发言人、
新闻司司长秦刚的引荐下，华春莹
第一次以外交部发言人的身份，站
到了公众面前。

今年4月，姜瑜调任外交部驻
港特派员公署副特派员后，外交部
发言人中一度只剩下男性成员。而
华春莹的“柔性”登场，也使这支发
言人队伍再度延续了“女性传统”
———她是1983年外交部发言人制
度建立以来第27位发言人，也是
第5位女性发言人。华春莹坦言，
第一次走上发布台“很紧张”，但背
后有很多同事的帮助，“今后还会
努力，把中国的立场表达得更准确
一些”。

! 外交部先后出任的%位女发言人


